

Crónica

CHILE

Autor de fascículos "Mirador"
adobó la Historia
con "atrocidades" o amarres
de su colecto,
se rió de los eruditos
que lo tildaron de "indecente",
y declaró
que la verdad histórica
resultó el clavo donde colgó
su Conquista, Colonia
y Patria Vieja y Nueva noveladas.



en un clavo

% A LOS 28 AÑOS:
Díaz Meza con su esposa.
de quien heredó
la gordura
y la devoción religiosa.

A LOS 48 AÑOS:
No era buevino,
pero "pescaba"
con sus actrices teatrales.

der" en si no dice sino que se trata de una reedición en papel salinado que ya no se ve en Chile. De seguro Alfonso olvidó que él mismo, hace más de cuatro décadas, impulsó al "buen" Díaz Meza a escribir la historia chileno-argentina del pasado chileno. Escribió Hernán Díaz Arrieta en "La Nación" (1929).

—Nosotros no queremos simplemente sobre la Historia. Para eso están los libros. Queremos sentirlo, olorla, gustarla, probarla. Y eso es lo que pedíamos a Díaz Meza. Más narraciones. Trágicas, cosas, cosas, historias, lo que sea, lo que calla cual ceremonias colonizadoras y civiles, ejercer de Oidor y Capitán General con Capitanes y Oficiales; grandes peñas de baile y morir en los capataces de los convencios o en el asalto de las hoguera Nopalpas. Pocas luchas, la mayor cantidad de indios posibles. ¡Cosa increíble! Cosa increíble haciendo nos la guerra Hoy que estrenábamos por completo. Son muy aburridos".

A Díaz Meza, en cambio, le gustaban los aracanatos, con los que armó una zarzuela completa, además de hacerlos intervenir en algunas de sus dramas y en medias.

El autor de "Benditas y episodios chilenos" dedicó buena parte de su vida a la producción teatral, que el crítico Joaquín Edwards Rello calificó de campañista, "espolvoreada de arcanismos" para darle el tono santo XVI o XVII en que se hicieron sus tramas. La dramaturgia no sólo daba gusto a Díaz Meza en su parte literaria, sino también en su inclinación por las mujeres bonitas al estilo de la famosa Tertulia Valencia, a la que admira sin condiciones. Su esposa, sarela vestida con el casado el periodista se trasladó de la Taifa natal, pensó que se trataba de cosas de artista y no lo molestaría.

tó con celos ni escenas. En cambio su colega Nathanael Vásquez Silva, crítico teatral, cuenta en sus crónicas que muchas veces entró con su caballo a "El Diario Ilustrado" para arredar con "El Negro Díaz Meza" algún chiste de bastidores compartidos. Díaz Meza era "bueno para los panetos". También lo caracterizaban sus grandes risotadas, Gabriela Mistral, que se reía poco, confesó que le sacó carcajadas cuando ella le manifestó que "Episodios y leyendas de Chile" podía constituirse en libro de historia oficial de su Liceo y él le respondió muy serio: "Los chicos se van a enterar muchísimo, pero se recuerda pocos años".

Las "inveniciones" o "atrocidades" —cosa decía él mismo— que insertó a su primer tomo "La conquista" entusiasmaron a don José Toribio Medina que lo prologó y se esmeraría en su promoción. A quien quería escucharlo decía que "Episodios y leyendas de Chile" gasiarían al pueblo que no se interesaba por sus escritos más severos. El presbítero Eugenio Vaisse, cuyas críticas literarias se publicaban con su seudónimo "Omer Emett", admiró también a Aurelio Díaz Meza. Omer Emett consideró la historia novelada como un buen resarcimiento para incubar la curiosidad histórica del pueblo:

—En el discursito, "novela" significa no solo comprender novela sino también "relatar cuentos o pasiones". Sin embargo, el autor de "Episodios y leyendas" no escribe ni una línea en el aire: todo allí tiene base histórica y aunque en documentos fidedignos.

La fantasía de Díaz Meza motivó, a la inversa, ironías de Joaquín Edwards Rello en un artículo de "Los Tiempos" (1927):

"Caro de mohorodas, Díaz Meza comprende el mundo como uno Shakespeare, porque juega oráculo de 'Los mil y una noches' en el pasado muchas veces torero y obscuro".

Con su característico sombrero de fieltro, Díaz Meza vivió 54 veranos alegres que concluyeron con una bronconeumonía mortal (1933). Lo lloró quizás más sinceramente que nadie, por lo menos en público, Alejandro Flores. Hasta que se lo sacó a tirones de su barrio Independencia donde se pasaba envuelto en su capa ridícula para sus 15 años, ni el propio Flores sabía que podía algo más que declarar enaltecer melodrama laudable. Díaz Meza lo convirtió en actor con la misma sonrisa despreocupada con que él se convertía en bostezo de teatro e historiador.

Chile en un clavo. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile en un clavo. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)